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影视制作资本链，
每一环都在“过劳”

“前天才拖着整个剧组陪我熬

大夜到凌晨 5 点，收工时已经连轴

转了 24 小时，现在想起来心有余

悸……我们都是这个过劳生态链上

的一环。导演过劳，摄制组过劳，

其实艺人和客户都在过劳，这架疯

狂轰鸣着的巨大机器一定是出了问

题，但没有人能停止它。我也不知

道怎么停止。”

看到高以翔死亡的新闻，青年

导演洪四蹄在自己朋友圈写道。大

学毕业后就扎根在影视行业的他，

如今已是国内多档知名综艺节目的

官方合作导演。

洪四蹄接受《新民周刊》记者

采访时表示，由于他目前主要给品

牌方和综艺节目拍商业广告，所以和

综艺节目一直有接触。在他看来，为

节目拍广告往往非常赶。一条广告如

果用三周时间完成，算是比较健康的

周期。但实际情况是，综艺节目的性

质决定了它的广告不可能花这么长时

间。“现在热门的综艺节目都是开播

几期后才招商，因为投资者之前都是

在观望，而一旦有投资，就必须抓紧

制作以赶上后面的播出。这导致真正

接到拍摄任务之后，我们的时间被大

大挤压，原本三周被压到一周。我曾

经有一周拍两三条的经历，像之前拍

《即刻电音》时就是这样。那一周的

大部分时间还是用在了前期筹备上，

真正的拍摄环节是从早到晚，一天

之内拍两条。”洪四蹄说道。而这

样做的后果是，疲劳、超时拍摄成

为常态，所有人都默认了这一套“游

戏规则”。

“我们的行规是 16 个小时，一

天之内如果拍摄超过 16 小时就算加

班。再加班的话就得加钱，但是如

果真赶着拍完，那就只能事先跟客

户沟通好，客户一般也会同意加钱，

大家都默认了这种做法。最终，说

起来是不能超过 16 小时，但我们早

就习惯连轴转24个小时，甚至更多。”

洪四蹄作为导演，每次只要拍完自

己的片子就能收工，而诸如摄影师、

灯光师，可能不会休息，立刻赶往

下一个拍摄现场。“我发朋友圈说

的那天，我拍完自己的就休息了，

但其他人不一样，我的摄影师那两

天连续拍了 40 小时，完了就跟我说

心脏有点不舒服。”

在采访中，洪四蹄也谈到了为

何影视行业每一环都在“过劳”的

原因：身处资本链当中任何一环，

都要面临压榨与被压榨的关系。“像

我，我客户那边的公关会一直催我

在很短时间内拍完，这是我受到的

压榨；然后我不得不去催我的摄影

师以及其他组的人，这对他们来说

也是压榨。至于摄影师，他被我催了，

又得一直催他自己的助理们。在这

个链条中，为了保障这个系统正常

运行，每个人都在不断加速。”另外，

从今年开始，由于行业内部经济形

势普遍不景气，就连顶级综艺的预

算也被削减。这一状况使得洪四蹄

的工作强度愈演愈烈。“今年的情

况是，各个接到的拍摄任务还是很

多，但薪酬没有变多。大家不得不

缩减人手，剩下来的人就得干更多

的活。”

这种“过劳”的工作状态对人

的健康状况无疑是一种隐患，而站

在创作者角度看，也影响了其作品

质量。“我们在北京拍摄，不仅要

跟国内团队竞争，还得面临国外团

队挑战。如果我们 3 个人干国外 10

个人的事情，这样作品肯定比不过

他们。”

这一点也得到了摄影师张敏的

认同。他便是洪四蹄提到的那位“连

续工作 40 个小时”的摄影师。和《新

民周刊》记者谈到这件事时，张敏

连连苦笑。“我给你复盘一下，那

天（11 月 25 日）我早上 6 点出门去

拍广告，一直拍到第二天早上 4 点。

之后我没有回家，因为我还有一场

拍摄。我收拾好设备，在 7 点半时

赶到那里，拍到晚上 9 点。从第一

天早上 6 点到第二天晚上 9 点，这

就是 40 个小时。”

那天晚上，回到家中的张敏，

不仅“心脏不舒服”，腰也直不起来。

“我躺在床上，差点连盖被子的力

气都没。我一点点给自己盖好被子，

发现我浑身发抖。”一觉醒来，张

敏看到了高以翔猝死的新闻。“我

们圈子里都‘炸’了，因为谁都不

会对猝死陌生，只不过这次换成了

下图：高以翔猝死，

浙江卫视虽难辞其

咎，但背后折射出影

视制作资本链早出了

问题。




